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打敗歌利亞 (下)

/葡萄樹下/

文／Day 
圖／Dora

/葡萄樹下/

一個想要成為歌利亞的人，他是怎麼想的呢？

也許，他已經規劃好了，再過幾年就存足了錢，到

時就可以退休，安心地過上舒舒服服的日子，不管是出

國旅遊，還是國內休閒，愛怎麼過，就怎麼過，反正是

閒雲野鶴、自由自在；所以，現在正是拚到暗無天日的

階段，先跟主耶穌請個假，請祂多多包涵不能守安息

日、晚上更不能參加聚會、靈恩會人到不了，但心意會

到（靈恩會前教會有訪問，勉勵較少聚會的信徒能撥空

來參加；信徒會說我知道了、我都會記在心裡……）；

當我們遇到困境時， 

第一時間所站出來 

面對問題的是 

心中的歌利亞？ 

還是大衛呢？
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其實，這些都是錯誤的觀念，因為聖經

教導我們，什一奉獻是當納的，是基督徒的

本分、是神的誡命、是人所輕慢不得的。

人豈可奪取神之物呢？你們竟奪取我

的供物。你們卻說：「我們在何事上奪取

祢的供物呢？」就是你們在當納的十分之

一和當獻的供物上（瑪三8）。

奉獻的事是對神的，心靈和誠實自然是

奉獻的基本態度，所以也不用私下問傳道，

要怎麼計算奉獻金額才是正確的；這是人跟

神的事，真想要問就問主吧！或者，也可以

問問自己，從主得了多少的賞賜？對主的感

恩有多少？或是對主的信心有多大？

既然不做什一奉獻是奪取神的物，那

麼，不聚會崇拜神、不分擔教會的事工，何

嘗不也是奪取神的時間、對神的事奉嗎？

無奈，竟有信徒自以為是地把聚會當演

講看待，講究的是CP值，所以就認為小孩

子聽不懂講道的內容，安息日聚會坐在會堂

裡是「浪費時間」；領會者講的內容乏善可

陳、沒有造就，不如在家收聽或收看「知

名」、「有恩賜」的傳道或長執的影音檔，甚

至是自己讀經、唱詩、禱告，都來得更好一

點，實不想來到會堂浪費生命。

殊不知，聚會的目的是「崇拜神」、「禮

拜神」，唱詩、講道及禱告都是崇拜中的一

環。唱詩是頌讚神，講道是聆聽神的話語、

造就人，禱告則是直接與神交通；講道的時

這段時間也要跟家人說聲對不起，沒能盡到

陪伴的責任，一切等退休就好了，只要再忍

耐個幾年。

真的再幾年嗎？為什麼人敢這麼想？看

來就是過去主的賜福，如今反倒成了洋洋得

意的成功經驗，才讓人有恃無恐地認為，只

需要再繼續幹個幾年，就可以大功告成了，

現在只有心無旁騖，專心一意地拚下去就對

了。

問題是，這樣的想法正確嗎？

若不是耶和華建造房屋，建造的人就

枉然勞力；若不是耶和華看守城池，看守

的人就枉然警醒（詩一二七1）。

過去的成功、成就，有人認為是主的建

造與看守嗎？有，也許人們會說我都有奉獻

喔，除了十分之一以外還有感恩奉獻，怎麼

會是忽視主的建造與看守呢？況且，主是看

人內心的，我只是身體沒有來到教會罷了！

這樣的說法正確嗎？

奉獻的確是對主感恩的表現，但如果對

於奉獻是「投資」的心態，彷彿是基於商業

般之考量：繼續奉獻，希望繼續享受賜福、

能繼續獲利；或者是基於「避險」的概念，

也是利益考量：花點錢買個保險，要不然主

的賜福少了，或不繼續賜福，為了省下十分

之一，豈不是因小失大了。
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間雖然比較長，但卻不是整個崇拜的全部，

講道的內容即使沒有令每個與會者扎心、感

動，仍不影響崇拜的目的，也不會損及記念

安息聖日的意義。即便在舊約時代的獻祭、

聆聽神所曉諭的話語等等與敬拜神相關的

事，也絕不會把小孩子排除在外，理由正是

因為他們不懂，所以得讓孩子參與、學習，

這些「敬拜神的事」，才能代代相傳、延續

下去。

至於，為什麼要到會堂聚會呢？理由很

簡單，就跟為什麼「不來」聚會的理由是一

樣的；因為不來聚會的理由是「人」，而需

要來聚會的理由也是「因為人」。

其實，來聚會的理由應該是「為了神」、

而不是「為了人」，因為來到會堂聚會的目

的是為了「敬拜神」。然而，不想來聚會的

理由卻是因為人：有人想利用聚會時間去賺

錢、休閒，或做自己想做的事；有人是不喜

歡某位傳道者或領會人的講道、看到了某位

負責人、長執或弟兄姐妹就討厭，索性就不

來了；教會裡總是七嘴八舌，讓我很受傷、

軟弱，所以不想來了；或者我又不是不懂聖

經，對真理的認識甚至比領會者更深入、更

有體驗，自己在家裡面敬拜神就好了。

然而，剛好就是這些理由，你得要來教

會。因為，教會是指全體信徒，基督是這個

團體的頭，教會是基督的身體，每一個信徒

相互之間的關係，就好像身上的肢體一樣。

你因為愛神，所以你得來聚會，讓肢體得

以親密、連結，藉由主讓全身聯絡合適，就

能分工合作、彼此相助；這樣主的身體（教

會）便可漸漸增長，並在愛中建立自己（弗

四16）。

人若說「我愛神」，卻恨他的弟兄，

就是說謊話的；不愛他所看見的弟兄，就

不能愛沒有看見的神（約壹四20）。

千萬別以為只要高舉神，我們就可以目

中無人只有神；如果你目中真有神的話，

那麼當知主為頭，每一個信徒都是耶穌的身

體，他們都是你的肢體、是你的弟兄姐妹，

你怎麼會討厭？又怎能討厭他們呢？還因此

不願意進到主的團契裡頭來呢？聖經中保羅

所提到的「在基督裡」（林後五17）、耶穌也

說要「常在祂裡面」（約十五5），所指的就

是這個含意，要我們不能疏離這個屬靈的家

庭、不可停止聚會。

你們不可停止聚會，好像那些停止慣

了的人，倒要彼此勸勉，既知道那日子臨

近，就更當如此（來十25）。

雖然作者意在勸誡希伯來的信徒，不要

放棄當前的聚會，而回到舊約猶太教的儀式

下聚集；然而，對於現今的教會而言，其意

義是一樣的。教會的功能絕不僅僅在於講道

的內容，屬靈的意義才是我們要遵行的；信

徒絕不該停止來到會堂的聚會，亦不能遠離

這個屬靈的團契。
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特別在臺灣的後防疫時期，政府已經緩

解對宗教團體聚集的相關限制，會堂空間足

以應付的教會，應該要積極地勉勵信徒，回

到教堂來參加安息日等所有的聚會，不要讓

一時的因應方式而成為常態，以免變成疏離

教會的因素。

敬拜神是人的本分，沒有浪費時間的問

題；聖經教導我們要分別為聖，要分別屬於

（對於）神的，跟不屬於（不對於）神的，

這是信仰的基礎與態度；其實，一旦讓拜神

的事落入同世俗的事情來做比較，大概只

剩下數字的多寡罷了，就只有從「划不划

算」、「有沒有好處」的利益關係的角度來

衡量了，這豈不正好落入了惡者的圈套！

勿培養下一代的歌利亞

從表面來看，歌利亞的各方面條件都很

棒，真的很棒；試想，如果這個人是以色列

的勇士，那該多好！只要選民能遵行神的誡

命，得蒙神的眷顧，再加上這個奇才，豈不

國泰民安，外族何敢來犯？所以歌利亞的問

題在哪？

大衛問站在旁邊的人說：有人殺這

非利士人，除掉以色列人的恥辱，怎樣待

他呢？這未受割禮的非利士人是誰呢？

竟敢向永生神的軍隊罵陣嗎？（撒上十七

26）。

原來，歌利亞的問題在於他是個未受割

禮的外邦人，他並不認識永生真神，用現在

的角度看，就是信仰問題。

我們正在教導孩子學習世上的學問、培

養各種能力，但我們卻不讓他來聚會、參加

宗教教育，不讓他認識神，我們不正是在培

養歌利亞嗎？

也許，你會說沒有這回事，我都已經讓

孩子受洗了，怎會不讓他認識神呢？

試問，如果以色列民只要受過割禮的就

能認識神、就能一生遵行律法，那麼，神

何苦要再三地囑咐他們，得按部就班地做好

宗教教育及家庭教育，而且是從小開始呢？

（箴二二6；傳十二1）。

教會為何要花費大量的心思在孩子的宗

教教育上，又要呼籲主內做家長的、做長輩

的，都得要看重孩子參與的程度呢？因為，

每星期的宗教教育課程時間很有限，根本無

法抵得過孩子在學校、在朋友間受社會風氣

的影響及誤導。

其實，對孩子而言家庭教育才是重點，

父母親才是教導孩子認識神、親近神的靈魂

人物；但是有多少家庭裡能有完整又充實的

宗教教育呢？有多少父母切實負起了對神所

賜的產業的責任呢？如果父母親能擔負起在

家庭裡宗教教育的責任不多，又要剝奪孩子

來教會聚會、認識神的時間，你真的有把握

孩子長大以後自然而然就會認識神、親近神

嗎？
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大衛雖然沒有歌利亞所有的條件與能力，但他卻擁有歌利亞所沒有的特質與

眼光；聖經怎麼看待大衛的呢？

既廢了掃羅，就選立大衛作他們的王，又為他作見證說：「我尋得耶西的

兒子大衛，他是合我心意的人，凡事要遵行我的旨意」（徒十三22）。

在整本聖經中，很少看見神對人的一生發出這樣的評語：「他是合我心意的

人」。

大衛的品格正是他與眾不同之處，也是神肯定他、視為合祂心意的人之重點

所在。面對敵人的威脅，大衛明白這場爭戰不是他的爭戰；從聖經記載，當時

以色列人出埃及的時候，在曠野面對敵人的爭戰也不是比較人多人少（申二十

1-4）；所以，撒母耳記上清楚記載，當以色列國的所有人都定睛於非利士人的軍

隊強大、歌利亞巨人的威嚇、周遭情勢強弱分明的困境時，大衛的品格及所養成

的價值觀告訴他，應該定睛在耶和華真神的身上才對，因為大衛非常清楚是誰在

掌權，他也知道是誰在指揮這場戰役；大衛知道自己是誰、自己是屬於誰的；我

們光是從他與歌利亞的對話當中（撒上十七45-47），就可以知道他對於神的認識

有多深。

大衛對非利士人說：「你來攻擊我，是靠著刀槍和銅戟；我來攻擊你，

是靠著萬軍之耶和華的名，就是你所怒罵帶領以色列軍隊的神」（撒上十七

45）。

回想一下，當我們遇到困境時，第一時間所站出來面對問題的是心中的歌利

亞？還是大衛呢？是學識與才能可以幫助我們解決困難、度過難關？還是合神心

意的品格與信仰，能讓我們懂得如何倚靠神的能力在世上生活呢？

如果想清楚了，那麼請你（妳）倚靠主剛強壯膽、下定決心，用合神心意的

大衛，來打倒居住在你內心的巨人歌利亞吧！                                    （全文完）  




